
 
 
 
 
 
 
 
 
 

DISCURSO 
 
 
 
 
 

 

Discurso de Inauguración - Ana Isabel 
Mariño 

 
 
 
 
 
Ponente: Ana Isabel Mariño Ortega  
 
Cargo: Consejera de Medio Ambiente, Vivienda y Ordenación del Territorio 
 
Institución: Comunidad de Madrid 
 



 

 

 
 
En estas nueve ediciones del Congreso Nacional del Medio Ambiente el pilar sobre el que 
se ha fundado su organización y desarrollo ha sido la posibilidad de crear un espacio de 
debate, un espacio en el que se fuera capaz de conjurar cuestiones esenciales para el 
progreso de nuestro país desde la perspectiva del conocimiento y la realidad del medio 
ambiente. 
 
El acierto de CONAMA es que ha venido a poner luz a la necesidad de hacer compatibles 
aspectos tan importantes para el bienestar de los ciudadanos como el avance en las 
infraestructuras de transporte y la economía; el urbanismo y la educación. Sobre esta 
base, vuelve a ponerse de manifiesto, un hecho que queda reflejado en el lema de la 
presente edición, en la que yo no puedo estar más de acuerdo. El reto es actuar. 
 
Aunque con sinceridad os digo que es más que un reto es una obligación inexcusable. 
Los niveles de desarrollo sostenible que propugnamos en una sociedad avanzada como 
la nuestra solo se irá alcanzando con el esfuerzo y compromiso de todas las 
administraciones, de todas las empresas de la comunidad científica, y sobre todo también 
de los ciudadanos, parte importantísima de toda la estructura en torno al medio ambiente. 
 
El gobierno de la Comunidad de Madrid ha aceptado, desde luego, este desafío, y es por 
este motivo, por el que estamos impulsando las políticas necesarias para armonizar la 
conservación del medio natural con la actividad de una región tan próspera como es 
Madrid, que se caracteriza desde hace tiempo por un crecimiento económico y por el 
aumento notable de la población en los últimos años.  
En la intersección de ambas realidades se encuentran una demanda mayor de servicios 
de viviendas, en la calidad de vida y por supuesto un entorno mejor, y más saludable.  
 
De este modo, el ciudadano en el medio ambiente se convierte en piedra angular del 
gobierno de la Comunidad de Madrid y por supuesto de las decisiones que se toman 
desde mi consejería que también incardinan materias de vivienda, y ordenación del 
territorio. La cohesión territorial, y el crecimiento ordenado de las ciudades y pueblos, nos 
han llevado, a incorporar las facetas de protección en las fases más tempranas de la 
planificación urbanística. 
 
Esto significa, que a la vez que fomentamos y desarrollamos nuevos equipamientos 
sociales, estamos aplicando criterios de racionalidad en la distribución de los usos y 
actividades del entorno, también en las infraestructuras y en la planificación de nuevas 
viviendas. Hoy podemos afirmar que más de la mitad del territorio de la Comunidad de 
Madrid está sujeto a algún tipo de protección medioambiental y ello se ha logrado sin 
menos cabo, unas políticas sociales que para nosotros son irrenunciables y de un 
crecimiento económico que nos ha situado a la cabeza de la aportación en el PIB 
nacional.  
 
En esto momentos, nuestra región cuenta 10 espacios protegidos que suman 110 mil 
hectáreas y con el plan de ordenación de recursos territoriales de la sierra de 
Guadarrama que hemos presentado en la Comunidad de Madrid hace unas semanas, 
lograremos configurar una de las áreas naturales protegidas en España con más de 100 
mil hectáreas de las cuales más de la mitad no se encontraban en este momento bajo 
ninguna figura de conservación.  
 



 

 

 
 
En este espacio privilegiado de nuestra Comunidad viven 1.500 variedades distinta de 
flora y 1180 variedades distintas de fauna. Hoy, señoras y señores, ya no basta con 
preservar la riqueza que hemos recibido. Es necesario dar un paso adelante y configurar 
una estrategia para enriquecer ese patrimonio medioambiental. Ese patrimonio como una 
forma de asegurar la calidad de vida de generaciones futuras. 
 
En esta línea, nuestro gobierno, ha puesto en marcha un ambicioso proyecto de 
repoblaciones que supone plantar 15 millones de árboles nuevos hasta el 2010 con un 
total de 52 especies autóctonas de la Comunidad de Madrid. 
 
Además impulsamos la creación de parques forestales periurbanos que contribuyen a 
acercar a los ciudadanos la naturaleza que nos rodea y esta es una forma de 
incentivarles a conocer el medio y sobre todo, a protegerlo y a respetarlo.  
 
De esta manera, intentamos que el acto educativo y  la mejora del bienestar estén 
perfectamente ligados a través de esta relación con esto parques periurbanos. Un 
ejemplo de este tipo de parques es Bosque Sur, del que ya hemos ultimado 400 
hectáreas. y que sin duda se va a convertir en el pulmón verde del sur de la Comunidad 
de Madrid. 
 
De forma paralela, en tanto, ampliamos esta masa forestal de nuestra región, nos 
preocupamos por preservar la flora y la fauna propia de los ecosistemas madrileños, en 
especial de aquellas especies amenazadas o que están en vías de extinción. Por darles 
un dato, este año se han atendido más de 5.000 ejemplares de especies heridas en los 
tres centros de recuperación existentes en Madrid y han aumentado las poblaciones de 
especies tan significativas y en vías de extinción como el buitre negro, el águila real, el 
águila imperial ibérica y la cigüeña negra.  
 
En este campo quiero resaltar la importancia que ha tenido de trabajar estrechamente a 
lo largo de todo este tiempo con organizaciones dedicadas al mundo del medio ambiente 
y a la mejora de nuestro entorno, pero también son parte fundamental de todo esto las 
empresas, y por encima de todo esto, los particulares que están concienciados con la 
importancia que tiene proteger y mejorar el medio ambiente, porque una de las claves de 
la mejora del entorno se haya en ofrecer información a los ciudadanos y sensibilizarles de 
los problemas del medio y de las soluciones que todos podemos poner a nuestro alcance. 
 
Este año en Madrid hemos realizado un gran esfuerzo para que más de 250 mil personas 
hayan participado en algunas de las múltiples actividades programadas en los centros de 
educación ambiental que tenemos repartido por toda la Comunidad de Madrid, y para 
este fin. Este año 2009 vamos a dedicar más de 6 millones de euros. Otro problema al 
que tenemos que enfrentarnos las sociedades modernas es como ha dicho aquí la 
concejala, la segunda teniente de Alcalde, el tratamiento de los residuos. Aquí, más que 
nunca, retomo esta necesidad de actuar tal y como se refleja en el slogan de este 
congreso. Nosotros y la sociedad, las administraciones, las empresas, las entidades e 
instituciones sin ánimo de logro y sobre todo, los ciudadanos no podemos mirar hacia 
otro lado, como si la basura que generamos no fuese con nosotros y tuviera que 
desaparecer como por arte de magia. Tenemos que implementar de alguna manera los 
dos intereses, nadie quiere que en su término municipal haya una planta de residuos, ni 
un vertedero, sin saber que hacemos las administraciones con esos residuos. 



 

 

 
 
 
Por lo tanto, la realidad de cada día es muy distinta y el desafío nos incumbe a todos y en 
diferentes estadios, también desde Europa y al nivel más cercano al ciudadano que es el 
local. En la Comunidad de Madrid hemos implementado una estrategia de residuos 
2006/2016, queremos conseguir que se trate el 100 por cien de las basuras y escombros 
que producimos. Desde 2007 hemos clausurado más de 60 vertederos municipales de 
residuos inertes, y ya hemos restaurado más de la mitad de ellos. Muy pronto 
erradicaremos por completo cualquier vertido incontrolado que se pudiera producir en la 
región de Madrid. Nuestro compromiso, por tanto, con la gestión de los residuos, se ha 
focalizado también en una inversión importante en a construcción de infraestructuras 
públicas, 35.000 millones de euros hemos destinado a implementar una serie de 
plataformas de reciclajes de RCD. La última la hemos inaugurado en Arganda de Duero y 
con ella pretendemos que un 70 por ciento del volumen de los escombros tratados en la 
COMUNIDAD DE MADRID, puedan ser reciclados en las instalaciones del gobierno. 
 
Quiero referirme también a la conservación del desarrollo rural. Este es un elemento 
primordial para entender la integración pacífica del ser humano con su entorno este 
principio que significa que debemos hacer compatibles actividades agrícolas y ganaderas 
y que estas sen rentables con el respeto de los lugares donde están incardinadas. No hay 
que olvidar que han sido, los usos tradicionales, la cultura, las costumbres, y la forma de 
vida de los núcleos rurales, los que han permitido en muchos casos, preservar el medio 
ambiente, sobre todo, en épocas en la que había mucha menos concienciación social. 
Por lo tanto, desde Madrid, consideramos fundamental, ayudar al desarrollo sostenible de 
nuestros pueblos más pequeños y para la consecución de este objetivo hemos 
implementado un plan de desarrollo rural que contará para el próximo ejercicio con unas 
inversiones de más de 16 millones de euros, esta medida contempla permitir mejorar la 
cadena de valor y las infraestructuras de hasta 112 municipios rurales, beneficiando de 
forma directa, a casi, 200 mil personas que viven en el 57 por ciento de nuestro territorio. 
 
Estas son algunas de las experiencias que hemos implementado en la Comunidad de 
Madrid y que mejores resultados nos han dado. Sin embargo, nosotros somos 
conscientes de que aún tenemos mucho por hacer, estoy segura que el intercambio de 
opiniones que habitualmente tenemos entre las Comunidades Autónomas y el gobierno 
central. Los enfoques de trabajo que se vienen realizando poco a poco con la inestimable 
colaboración de muchísimos particulares y muchísimas empresas. Y estas jornadas, el 
debate, las conclusiones a las que ustedes lleguen van a ser de una enorme utilidad para 
mejorar el medio ambiente. Deseo muchísimo éxito a los organizadores, yo espero que 
nos hagan llegar nuestras conclusiones y actuaremos. Intentaremos implementarlas para 
que sean una realidad, por lo menos, en la Comunidad de Madrid. 
 


